

## Consejo Internacional del Café se reunió en Guatemala

La Asociación Nacional del Café, Anacafé, fue la sede del 104 periodo de sesiones del Consejo Internacional del Café de la Organización Internacional del Café –OIC-, realizado del 1 al 4 de marzo de 2010.

Durante conferencia de prensa ofrecida el 4 de marzo en la sede de Anacafé, por Ricardo Villanueva, Presidente de Anacafé y Néstor Osorio, Director Ejecutivo de la OIC, se informó que en las reuniones participaron delegados de los 77 países miembros de la Organización, quienes discutieron diferentes temas relacionados a la caficultura mundial.

La agenda de trabajo abarcó diversos temas, entre los que se encuentran: Estrategia de desarrollo cafetero, Situación del mercado cafetero, Resultados y conclusiones de la Tercera Conferencia Mundial del Café, Proyectos de desarrollo cafetero, Fuentes y métodos de financiación para productos básicos de la agricultura y Cambio climático, entre otros.

Según Ricardo Villanueva, para Guatemala fue un honor ser la sede de las reuniones del Consejo Internacional, ya que este se reúne solamente dos veces al año y esta es una de las pocas ocasiones que el encuentro se realiza fuera de la sede la OIC ubicada en Londres. Villanueva agregó que este tipo de eventos internacionales permiten confirmar el posicionamiento de la caficultura guatemalteca, como uno de los sectores productivos y sólidos de la región, reconocidos por ser el 5to. Exportador de café a nivel mundial, productores de cafés de calidad.

Adicionalmente, también se realizaron las reuniones de los grupos de trabajo que conforman el consejo, como la Junta Consultiva del Sector Privado que está integrada por 16 representantes de los principales sectores industriales de los países productores y consumidores. Dicha Junta actúa en calidad consultiva y asesora del Consejo en asuntos de interés para la industria cafetera mundial.

Además, durante la 104 reunión el Ministro de Estado para la Agricultura de Uganda, Señor Aggrey Henry Bagiire, acompañado por el Señor Henry Ngabirano, Director General de la Autoridad de Desarrollo Cafetero de Uganda, depositó un instrumento de ratificación del Acuerdo Internacional del Café 2007.



## ¿Qué es el Acuerdo Internacional del café 2007?

El Acuerdo Internacional del Café de 2007, el séptimo tratado cafetero desde 1962, fue convenido por los 77 Miembros del Consejo Internacional del Café. El Acuerdo fortalecerá la función de la OIC como foro de consultas intergubernamentales, facilitará el comercio internacional por medio de una mayor transparencia y acceso a la información pertinente, y promoverá una economía sostenible del café para beneficio de todas las partes interesadas y en especial de los pequeños caficultores de los países productores de café.

El nuevo Acuerdo es un importante instrumento para la colaboración en el desarrollo y proporcionará el marco jurídico para las actividades básicas que emprenderá la Organización en el futuro. Unos 15 de los 45 Miembros exportadores de la OIC son países menos adelantados (con bajo ingreso y elevada vulnerabilidad económica), y los 25 millones de pequeños caficultores y sus familias, que producen el 70% del café mundial, se ven particularmente afectados por las fluctuaciones de los precios del mercado y los desequilibrios entre la oferta y la demanda.

El Acuerdo incluye un nuevo capítulo sobre el desarrollo y la financiación de proyectos de desarrollo cafetero y el establecimiento de un Foro Consultivo sobre Financiación del Sector Cafetero. La gama de datos estadísticos será ampliada, con lo que aumentará la transparencia del mercado y un nuevo Comité de Promoción y Desarrollo del Mercado se ocupará de actividades que incluirán campañas de información, investigación, creación de capacidad y estudios relacionados con la producción y el consumo de café.

El Acuerdo Internacional del Café de 2007 entrará en vigor una vez que los Gobiernos Signatarios que reúnan dos tercios de los votos de los Miembros exportadores e importadores, respectivamente, hayan depositado sus instrumentos de ratificación, aceptación, aprobación o notificaciones de aplicación provisional.

### Consejo Internacional del Café

La OIC es una organización intergubernamental, establecida en 1962, bajo el auspicio de las Naciones Unidas; la OIC incluye 77 Gobiernos Miembros importadores y exportadores.

La OIC existe, específicamente, para abordar los problemas y temas mundiales del café, debido a la importancia económica excepcional y sus implicaciones en el desarrollo; además administra el Acuerdo Internacional del Café (ICA, por sus siglas en inglés).



El Consejo es la más alta autoridad de la Organización y está formado por representantes de cada país Miembro. Realiza, entre otras, las siguientes actividades: aprobación del programa de actividades y presupuesto anual, admisión o suspensión de Miembros, solución de diferencias y cuestiones relativas a la prórroga o terminación del Convenio.

El Consejo se reúne en general dos veces al año, en marzo y en septiembre. Las sesiones hacen posible que los delegados tengan contactos y reuniones de alto nivel con otros Gobiernos y con los principales representantes del sector cafetero mundial. Los representantes proceden de Ministerios, Embajadas en Londres y Juntas y Federaciones cafeteras, y cuentan con el apoyo de suplentes procedentes de la industria y otros asesores. Se invita a participar en calidad de observadores a países que no son Miembros de la Organización y a organizaciones intergubernamentales con marcado interés en el café.

En el Consejo se presentan las estadísticas más recientes de la OIC y se debate el informe más reciente sobre el mercado del café. En él ofrecen información acerca de políticas cafeteras expertos o representantes de alto nivel de los Gobiernos y de la industria, y pueden ser examinados asuntos sustantivos tales como cuestiones fitosanitarias y relacionadas con la sostenibilidad.

Las decisiones se toman habitualmente por consenso. Esto es importante para que las medidas que adopte el Consejo que puedan tener efectos de gran importancia en el café, eviten enfrentamientos en cuestiones sensibles y para que logren el máximo apoyo y aceptación.

Además de la serie de asuntos que se tratan del Convenio o de programas anuales de actividades, han tenido lugar consultas en particular sobre temas relacionados a la caficultura en todo el mundo.



## Guatemala será sede de evento único de la Caficultura Mundial

La Conferencia Mundial del Café se realizará en Guatemala, del 26 al 28 de febrero de 2010, en el Centro de Convenciones del Hotel Westin Camino Real, evento organizado por la Organización Internacional del Café –OIC-, en coordinación con la Asociación Nacional del Café – Anacafé-.

La inauguración estará presidida por el Señor Presidente de la República, Álvaro Colom Caballeros, acompañado por el Señor Presidente de Colombia Álvaro Uribe, el Señor Presidente de El Salvador Muricio Funes y el Señor Presidente de Honduras, el Fernando Lobo. Además, estarán presentes representantes de alto nivel de organizaciones donantes multilaterales, entre los que se encuentran: Supachai Panitchpakdi, Secretario General de la UNCTAD; Ali Mchumo, Director Gerente del Fondo Común para los Productos Básicos; Ricardo Villanueva, Presidente de Anacafé y Néstor Osorio, Director Ejecutivo de la OIC.

El objetivo de la Conferencia es reunir a personas interesadas de alto nivel, para analizar y tratar temas que permitan asegurar un futuro sostenible para la economía cafetera del mundo.

Se espera que al evento asistan unas mil personas entre las que se encuentran representantes de los 77 países miembros de la OIC, así como miembros de diferentes organizaciones y empresas relacionadas a la industria del café. Los participantes provienen de diferentes partes del mundo, como: Rusia, Kenia, Noruega, Japón, Francia, Colombia, España, Estados Unidos, Alemania, Italia, Brasil, India y Etiopía, entre otros.

De acuerdo a Ricardo Villanueva, Presidente de Anacafé, este evento es una importante oportunidad para el país, ya que reunirá en Guatemala a importantes personalidades del mundo relacionadas a temas sociales, económicos y ambientales, todos relacionados a la industria del café. Para Villanueva, la organización ha sido un reto por la cantidad que se espera de participantes y porque es la primera vez que Guatemala es escogida para realizar una Conferencia Mundial relacionada a la caficultura.

La organización del evento ha estado a cargo de Anacafé y ha sido en coordinación directa con la OIC, quienes han organizado las dos ediciones anteriores de la Conferencia - 2001 en Londres y 2005 en Brasil -.

Villanueva agregó que también se espera la participación de caficultores guatemaltecos ya que es una oportunidad única de escuchar a expertos internacionales disertar sobre temas relacionados a la industria del café.



## Diversidad de temas

Toda la actividad se enmarcará bajo el tema ***Café para el futuro: hacia un sector cafetero sostenible***; y estará dividida en cuatro sesiones: ***Sostenibilidad económica: la economía de la producción; Sostenibilidad económica: la economía de la demanda; Sostenibilidad ambiental y Sostenibilidad social***. A su vez, se realizarán subsesiones para tratar temas como: ***Cambios y tendencias en la producción y el consumo mundial, Costos y limitaciones de la producción, Desarrollo de mercados para el café diferenciado, Perspectivas de la oferta y la demanda, Las mujeres y el café; Los Objetivos de Desarrollo del Milenio y el apoyo a los productores***.

Además, las conferencias serán dictadas por 30 conferencistas, provenientes de 17 países, entre los que se encuentran directivos de empresas privadas y organismos internacionales. Podemos mencionar a: Daniele Giovannucci, Cofundador del Comité de Evaluación de la Sostenibilidad; David Browning, Director de TechnoServe; Andrea Illy, Chairman de Illycaffè SPA; Carlos Brando, de P&A Internacional Marketing de Brasil; Judith Ganes-Chase, Presidenta y Fundadora de J. Ganes Consulting LLC; Josefa Sacko, Secretaria General de OIAC; Sunalini Menon, Fundadora de Coffela Private Ltd. De India; Keiji Ohta, Presidente de la Asociación Nacional Japonesa del Café y Teye Kufa, del Centro Jimma de Investigación Agrícola de Etiopía, entre otros.

## Antecedentes

En mayo del 2008, el representante de Anacafé ante el Consejo de la OIC, invitó al pleno para que la Tercera Conferencia Mundial del Café se realizara en Guatemala. Posteriormente la invitación fue aceptada y definida su fecha en febrero de 2010. Esta iniciativa surgió como una estrategia de liderazgo y promoción de Guatemala ante la OIC y sus 77 países miembros, todos representantes de la industria productora y consumidora de café.

La primera conferencia tuvo lugar en Londres, Inglaterra, en Mayo de 2001. El objetivo de esta conferencia, fue encontrar soluciones a la crisis de exceso de oferta de café, así como los precios bajos del grano, particularmente lo relacionado para aliviar de la pobreza a los pequeños caficultores rurales, de los países en vías de desarrollo. A la conferencia asistieron unos 500 delegados de alto nivel, originarios de 70 países, quienes generaron propuestas de soluciones a la crisis a corto y largo plazo, mismas que fueron incorporadas a las actividades de la OIC.

La segunda Conferencia Mundial del Café, fue realizada en Salvador, Brasil, en septiembre de 2005. El tema de la conferencia fue *“Lecciones que pueden aprenderse de la crisis: nuevos caminos para el sector cafetero”*. En ella se reunieron alrededor de 1.200 caficultores y representantes de los gobiernos, del sector privado y de organismos internacionales. Casi todos los delegados procedieron del exterior, de 65 países. Las ideas y temas generados por la conferencia, fueron tomados en cuenta en el Acuerdo Internacional del Café 2007 y han contribuido a desarrollar las políticas nacionales relacionadas al tema, de los Gobiernos Miembros.



La OIC es una organización intergubernamental, establecida en 1962, bajo el auspicio de las Naciones Unidas; la OIC incluye 77 Gobiernos Miembros importadores y exportadores.

La OIC existe, específicamente, para abordar los problemas y temas mundiales del café, debido a la importancia económica excepcional y sus implicaciones en el desarrollo; además administra el Acuerdo Internacional del Café (ICA, por sus siglas en inglés).

#### ¿Cómo participar?

Las personas interesadas se pueden inscribir a través de Internet en el sitio: [www.wcc2010guatemala.org](http://www.wcc2010guatemala.org) o en las oficinas de Anacafé (5ª. Calle 0-50 zona14, Guatemala).

Tarifas:

Internacional: USD450

Centroamérica: USD350

Guatemaltecos: Q1, 250

El costo incluye ingreso a la Ceremonia de Apertura, conferencias, Área de Exposiciones y eventos sociales en el Programa de Conferencias.

Además incluye almuerzo y refacciones durante los tres días de conferencias así como transporte a su llegada, salidas de y al Centro de Convenciones del Hotel Camino Real y eventos sociales en el Programa de Conferencias.



## PRESENCIA DE LA MUJER EN LA CAFICULTURA GUATEMALTECA

### ANTECEDENTES

*La Asociación Mujeres en Café, en Agosto del 2006 con el deseo de mejorar la capacidad institucional de la agro-industria del café mediante el fortalecimiento del liderazgo y habilidades de la mujer, estableciendo nuevas alianzas comerciales y creando una red de capital humano que permita el mejor posicionamiento del café con un mayor protagonismo por parte del sexo femenino.*

Este programa pronto fue apoyado y la iniciativa se continuó, pudiendo crear la Asociación de Mujeres en Café que ya se encuentra legalmente constituida desde octubre del 2008.

La Asociación desea incluir como asociadas a todas las mujeres que están involucradas en alguna parte de la cadena productiva de café; desde las propietarias de unidades de producción de café, hasta las tostadoras, exportadoras, propietarias de coffee shops, catadoras, baristas, etc., que hayan sido identificadas como líderes, tanto por su carácter carismático, ejemplar y de liderazgo, como por mantener buenas prácticas, hacer una contribución a la comunidad y mantener una excelente calidad de café en su área de experiencia.

### Nuestra MISION

*“Fortalecer las capacidades empresariales de las mujeres que participan en la agroindustria del café consolidando empresas rentables, competitivas y sostenibles, facilitando el crecimiento del sector a través de alianzas de negocios y de apoyo a la mujer*

### Nuestra VISION

*“Ser la Asociación líder reconocida nacional e internacionalmente que genera oportunidades para las mujeres en la industria del café en Guatemala, mejorando la calidad de vida de ellas, sus familias y sus comunidades en una manera sostenible.”*

## NUESTRO MOTOR

Nuestro motor se basa en lograr la participación y liderazgo de la mujer con voz y voto en los foros o gremios que aglutinan a los productores de café, así como en otras partes de la producción del grano. Deseamos contribuir a la producción y el consumo interno de cafés de calidad de Guatemala pues creemos que Guatemala merece consumir café de calidad de la misma forma que lo produce.

El esfuerzo de la mujer es tanto, o más grande, que el del hombre y ese esfuerzo debe ser reconocido.

Deseamos a través de nuestro trabajo en la Asociación, crear alianzas para tener más ventas y mejores precios pero también para enriquecer en una forma más amplia y con mayor número de opciones a la mujer que produce.

Es nuestro deseo que en un futuro cercano, Guatemala se destaque por su liderazgo en un café de calidad producido por mujeres.

## PROXIMAS ACTIVIDADES

Aprovechando la visita de expertos mundiales del café para la próxima Conferencia Mundial del Café 2010 de la ICO (Organización Internacional del Café) que se llevara a cabo del 26 al 28 de febrero en Guatemala, la Asociación de Mujeres en Café de Guatemala, organizo dos eventos pre-congreso :

**1. Taller de catación de cafés producidos por mujeres:** esta es una actividad que se llevara a cabo el 24 de enero en el laboratorio de catación de Anacafe. Se contara con expertas como Linda P Smithers (*Daterra Coffee*), Mireya Jones (*Jones Coffee*) Anna illy (*illycaffè' s.p.a*), Sunalini Menon (*Chief Executive, Coffeelab Pvt Ltd, India*) y Eduardo Ambrosio (*catador experto de Anacafe*) quienes seleccionaran los mejores muestras de cafés producidos por mujeres en Guatemala. En este taller estaremos conociendo nuestros propios cafés con sus respectivas características y tendremos asesoría en cuanto a potenciales mercados que les pueda interesar la compra y consumo de los mismos

### **3. Reunión Anual de la International Women in Coffee Alliance (IWCA).**

Se llevara a cabo el 25 de febrero. Habrá una presentación de metas alcanzadas por cada capítulo del IWCA y talleres de interés por la tarde que incluyen temas como:



[www.MujeresCafeGuatemala.org](http://www.MujeresCafeGuatemala.org)

**Asociación de Mujeres en Café en Guatemala • Guatemalan Association of Women in Coffee**  
5 calle 0-50 zona 14, Edificio Anacafé 4to Nivel, Ciudad de Guatemala • Guatemala 01014  
Tels: (502) 2366-4613 & 2421-3700, ext. 405 • Fax: (502) 2337-0002 • [info@mujerescafeguatemala.org](mailto:info@mujerescafeguatemala.org)

- Tostado y elaboración, la perfecta taza de café. (Launtia Taylor, Probat Burns and Dago Castro, Bunn-O-Matic)
- Explorando los sentidos del café (Linda Smithers),
- Enfermedades del café, Francisco Castillo, CAFCOM),
- Capacitación a Baristas (Mireya Jones),
- Financiamiento de proyectos( Aimee Rusillo, tesorera IWCA)

#### **Quienes pueden participar en la asociación:**

- Productoras (individuales o cooperativas)
- Propietarias de tostadorías y cafeterías en Guatemala.
- Cualquier mujer que forme parte de cualquier otro eslabón de la cadena productiva de café en Guatemala (baristas, catadoras, etc.)

#### **Mayor información comunicarse con:**

Monika Rivera, Planta Anacafé 2421-3700 o 2311-1969 ext. 1009  
E-mail: [monika.rra@anacafe.org](mailto:monika.rra@anacafe.org)